
пролетарии кех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
“Г

В П Р Е З И Д И У М Е  
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
За большие успехи. до

стигнутые во Всесоюзном 
социалистическом соревно
вании, и проявленную трудо
вую доблесть в выполнении 
принятых обя^зательств по 
увеличению производства и 
продажи государству зерна 
и других продуктов земле
делия Президиум Верховно
го Совета СССР наградил

орденами и медалями Союза 
ССР большую группу кол
хозников, рабочих СОВХОЗОВ; 
механизаторов, специалистов 
сельского хозяйства, работ
ников «Сельхозтехники», за. 
готовительных, ' транспорт; 
ных, водохозяйственных и 
других организаций, а также 
работников партийных, со

ветских, профсоюзных и 
комсомольских органов кра
ев, областей и автономных 
республик РСФСР.

Указ Президиума Верхов
ного Совета СССР о награж. 
дении орденами и медалями 
СССР публикуется в «Ве
домостях Верховного Совета 
СССР» и местной печати.
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10 декабря 1973 года открылся очередной 
Пленум Центрального Комитета КПСС.

Пленум заслушал доклады заместителя 
Председателя Совета Министров С С С Р , 
председателя Госплана СССР тов. Н. К. 
Байбакова «О Государственном плане разви
тия народного хозяйства СССР на 1974 год» 
и министра финансов СССР тов. В. Ф. Гарбу
зова €<0 Государственном бюджете СССР  

1974 год».на
На Пленуме с большой речью выступил 

Генеральный секретарь ЦК К П СС тов. 
Л. И. Брежнев.

По обсуждаемым вопросам на Пленуме 
начались прения. В прениях выступили: тт. 
В. В. Щербицкий — первый секретарь ЦК 
Компартии Украины, М. С. Горбачев — 
первый секретарь Ставропольского крайкома 
КПСС, И. И. Бодюл — первый секретарь ЦК 
Компартии Молдавии, П. Д. Бородин — 
генеральный директор Московского объедине

ния по производству автомобилей, А. Э. 
Восс — первый секретарь ЦК Компартии 
Латвии, А. В. Георгиев — первый секретарь 
Алтайского крайкома КПСС, К. Н. Руднев— 
министр приборостроения, средств автомати
зации и систем управления, А. К. Черный — 
первый секретарь Хабаровского крайкома 
КПСС.

Пленум ЦК КПСС продолжает работу.

II декабря 1973 года Пленум Центрального 
Комитета КПСС продолжал работу. В прени
ях по обсуждаемым вопросам выступи
ли тт. Б. Ашимов — Председатель Совета 
Министров Казахской ССР, Г. В. Романов— 
первый секретарь Ленинградского обкома 
КПСС, А. К. Антонов—министр электротех
нической промышленности, И. А< Бондарен
ко— первый секретарь Ростовского обкома 
КПСС, Н. Д. Худайбердыев — Председатель 
Совета Министров Узбекской ССР, Е. А.

Сальникова — мастер катализаторных сеток 
Березниковского азотнотукового завода им. 
К. Е. Ворошилова, П. М. Машеров — первый 
секретарь ЦК Компартии Белоруссии, Б. Е. 
Щербина — первый секретарь^ Тюменского 
обкома КПСС, А. И. Шибаев — первый сек
ретарь Саратовского обкома КПСС, Э. А. 
Шеварднадзе — первый секретарь ЦК Ком
партии Грузии, А. Г. Бузницкий — председа
тель ордена Ленина колхоза им. Жданова 
Мироновского района Киевской области, 
Г. А. Алиев — первый секретарь ЦК Компар
тии Азербайджана, И. П. Казанец — министр 
черной металлургии СССР, В. И. Воротни
ков— первый секретарь Воронежского об
кома КПСС.

Пленум ЦК КПСС единогласно принял 
соответствующее постановление.

На этом Пленум ЦК КПСС закончил 
свою работу.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  П Л Е Н У М А  Ц К  К П С С

б ПРОЕКТАХ ГОСУДАРСТВЕННОГО ПЛАНА РАЗВИТИЯ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА СССР 
И Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  Б Ю Д Ж Е Т А  С С С Р  НА 1974 ГОД

Одобрить в основном проекты Государственного 
плана развития народного хозяйства СССР на 1974 
год и Государственного бюджета СССР на 1974 год 
и внести их на рассмотрение сессии Верховного Со
вета СССР.

Целиком и полностью одобрить деятельность По

литбюро ЦК КПСС по осуществлению решений 
XXIV съезда партии в области'внутренней и внешней 
политики, положения и выводы, изложенные в вы
ступлении Генерального секретаря ЦК КПСС това
рища Л. И. Брежнева на настоящем Пленуме.

Признать, что выполнение и перевыполнение пла

на 1974 года будет иметь определяющее значение 
для успешного завершения пятилетки в целом, соз
даст условия для дальнейшего роста экономического 
потенциала страны, повышения материального благо
состояния и культурного уровня народа.

Предложить ЦК компартий союзных республик.

крайкомам и обкомам партии, всем партийным орга
низациям развернуть работу по мобилизации комму
нистов, комсомольцев и всех трудящихся на выпол
нение народнохозяйственного плана 1974 года, руко
водствуясь выступлением товарища Л. И. Брежне
ва.

ЯЕСОВОЗНЫМ ЭКИПАЖАМ-ТРЕХСМЕННЫЙ РЕЖИМ РАБОТЫ
HoiSue условия социалистического соревнования шоферов леспромхозов объединения «Томлеспром/

в  первом квартале будущего года леспромхозам 
нашей области предстоит вывезти ^ миллиона 700 тысяч 
кубометров леса в хлыстах. Из них нужно уложить в за
пас на нижних складах не менее 400 тысяч кубометров, 
что обеспечит ритмичную работу предприятий в весенне
летний период. Учитывая, что успех дела будет зависеть 
от четкой работы лесовозного транспорта, объединетше 
«Томлеспррм» и обком профсоюза рабочих лесной, бу
мажной и деревообрабатывающей промышленности опре. 
делили следующие условия областного социалистического 
соревнования.

Победителями соревнования будут признаны экипажи, 
работающие на вывозке леса в три и две смены по одно
му путевому листу, добившиеся за декаду наивысшей про
изводительности труда и лучших показателей в выполне

нии плана. Результаты соревнования за каждую декаду 
будут публиковаться в газете «Красное знамя».

Для экипажей, работающих в три смены по одному пу
тевому листу и добившихся за месяц наивысшей прбнзво. 
дительностн и лучших показателей в выполнении плана, 
устанавливаются два переходящих вымпела объединения 
«Томлеспром» и обкома профсоюза, а также премии (пер. 
вая — 120 рублей и три — по 75 рублей). Для экипажей.
работающих при двухсменном режиме, устанавливаются 
две премии по 60 рублей и три — по 40.

Водители, особо отличившиеся, в социалистическом со
ревновании на вщвозке леса в зимний период, будут за
несены в галерею передовиков объединения «Томлес
пром» и премированы путевками в дома отдыха. Им бу
дет продано вне очереди 5 легковых автомобилей и 10 мо
тоциклов с колясками.

объединением и обкомом 
профсоюза, в каждом лес
промхозе должны разрабо
тать свои поощрительные 
меры, как моральные, так и 
материальные. Прежде все
го соревнование это должно 
быть конкретным. Успех его 
будет зависеть от того, на
сколько смогут добиться в 
леспромхозах безаварийной 
работы лесовозного тран
спорта, четко организовать 
погрузку -и разгрузку машин 
на верхних и нижних скла. 
дах.

Условия социалистическо
го соревнования экипажей 
шоферов на зимний сезон 
предстоящего года редакция 
областной газеты попросила 
прокомментировать началь
ника отдела труда и зара
ботной платы объединения 
«Томлеспром» М. Г. Филип
пова.

— Нынче в леспромхозах, 
— сказал он. — было. уло

жено в запас у трасс зимних 
лесовозных дорог 500 ты
сяч кубометров древесины в 
хлыстах. За зимние месяцы 
(декабрь нынешнего года и 
первый квартал 1974 года) 
их необходимо вывезти на 
нижние склады, чтобы обес
печить стабильную работу 
лесозаготовительных пред
приятий в будущий весен
не-летний период. Для реше

ния этого важного, ответст
венного задания в первую 
очередь требуется органи
зовать четкую и слаженную 
работу лесовозного автомо
бильного- транспорта. Учи
тывая, что в отдельных лес
промхозах, ощущается недо
статок его,-мы должны пере
вести экипажи в основ-яом на 
трех- и двухсменные режн-
МЫ.

Успех социалистического 
соревнования во многом бу
дет зависеть от самих руко
водителей леспромхозов, ин
женерно-технической служ. 
бы и, конечно же, от орга
низаторской роли партий
ных и профсоюзных комите
тов. Основной заряд сорев
нование должно получить на 
местах, поэтому с учетом 
услоЗий, выработанных

Особое внимание нужно 
обратить на организацию ре
монтной службы. При трех
сменном режиме работы на 
помощь водителям в любое 
время суток должны прихо
дить специально выделенные 
для этой цели слесари.

Вполне понятно, что высо
копроизводительное исполь
зование автомобильного 
транспорта во многом будет 
зависеть от операторов .че

люстных погрузчиков. Опыт, 
накопленный в Ингузетском, 
Аслановском и других лес
промхозах. показывает, чтб 
операторы должны перехо
дить на бригадный метод, то 
есть также работать экипа
жами в три и две смены по 
одному путевому листу. 
Объединение «Томлеспром» 
и обком профсоюза 'разрабо
тали для них условия сорев
нования. Для четкой работы 
погрузчиков также необхо
димо во всех деталях проду- 
■мать организацию техниче
ского обслуживания.

Зимний период — самый 
ответственный на лесозаго
товках. Мы надеемся, что 
новые условия социалисти
ческого соревнования, раз- 
работанны'е объединением 
«Томлеспром» и обкомом 
профсоюза рабочих лесной.

Соревнование животноводов

Х о р о ш и е  привесы
Последние годы животно

воды колхоза «Сибиряк» 
много внимания уделяют от
корму крупного рогатого ско
та. С большим подъемом они 
трудятся в третьем году пя
тилетки. Хороших результа
тов добились в ноябре скот

ники Г. Сайфулин, И. Митя
ев и И. Килин. Каждое жи
вотное, находящееся на их 
попечении, ежесуточно при
бавляет в весе более чем на 
килограмм.

В. ЯКОВЛЕВ.
Зырянский район.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВО— ДОСРОЧНО

бумажной и ’ деревообраба
тывающей промышленно
сти, помогут выполнить по
ставленные задачи.

¥ - i  e t  г о д а
Руководители геологиче

ского управления, теркома 
профсоюза геологов по
здравили бригаду Е. Ф. Фе- 
дюшкина из Западной нефте
разведочной экспедиции с

выполнением социалистиче
ских обязательств. Коллек
тив пробурил с начала года 
более 17 тысяч метров. Это 
второй результат за все го
ды поисковых работ на тер

ритории области. Высшее 
достижение принадлежит 
бригаде М. М. Нурлыгаяно-
ва.

А. ДМИТРИЕВ.

Коллектив строительно
монтажного поезда № 501 
треста «■Уралтранетехмон- 
таш» досрочно выполнил 
план третьего года пятил;ет; 
ки; Строители-работали на 
таких важных объектах, как 
дорога АсянО—Белый Яр, 
’''ОСТ через Томь, школа на

480 мест в поселке Сайга, 
100-квартирный дом в горо
де Томске.

А. БОРОЗДЕНКО.

На днях в автоколонну 
№ 1235 Томского транспорт- 
нбго управления пришло пят
надцать новых машин мар
ки «ЗИЛ-130». Новые авто

мобили уже отправились сво
им ходом в Ореховский лес
промхоз, где будут работать 
на заготовке леса. Эти 
«ЗИЛы» — не единственное 
пополнение автопарка колон
ны. Сорок машин с маркой 
завода имени Лихачева по
лучило автохозяйство в этом 
году. в. ТРАУБЕРГ.

Около 1.100 поросят по
лучила свинарка Еловской 
фермы совхоза имени XXI 
съезда КПСС Галина Пав
ловна Сторожева. В третьем 
году пятилетки она обяза
лась передать свинаркам 
на доращивание 1.000 по

росят. И сдержала слово.
Близки к тысячному ру

бежу Е. Д. Соколова и М.В. 
Ромашова. Они передали на 
доращивание почти 1.800 
поросят.

А. БОТЬЕВ.
Кожевниковокий район.

Результаты радуют
с  начала зимовки на ин

тенсивный откорм в Мурен- 
ской бригаде совхоза «Со
ветский» поставлено 73 быч
ка. Ухаживать за ними пору
чили Ф. Г. Гобрусенко, Е. Е. 
Баркову и В. Ф. Носкову. 
Порадовали результаты
ноября. Среднесуточный 
привес каждого животного 
превысил килограмм.

Хорошо работают в Му-

ренке скотники Н. А. Аки
мов, С. П. Онскуль, С. Т. 
Повинич. Они ухаживают за 
молодняком в группе дора
щивания. В ноябре их подо
печные прибавляли за сут
ки по 800 граммов.

А. ИЛЬИН, 
управляющий Татья- 
новским отделеннеи 
совхоза «Советский» 
Шегарского файона.

В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР
СоКет Министров СССР постановил перенести день 

отдыха с субботы 29 декабря на понедельник 31 декабря 
1973 г.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ^ !12 декабря 1973 года

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

ЭФФЕКТИВНОСТЬ
УСИЛИИ КОММУНИСТОВ

Томский политехнический
— один из крупнейших ву
зов на востоке страны. ТП-И
— это 17 тысяч студентов, 
33 доктора и более 500 кан
дидатов наук. Это 17 фа
культетов с 81 кафедрой, 3 
научно - исследовательских 
института, 6 проблемных 
лабораторий. ТПИ — это 
самая крупная партийная 
организация города, насчи
тывающая 779 коммунистов, 
являющаяся ядром, цементи
рующим коллектив, его аван
гардом, направляющей си
лой.

Недавно в институте про
шла VII отчетно-выборная 
партийная конференция. В 
отчетном докладе секрета
ря парткома Н. Г. Смирно
ва, в выступлениях комму-* 
нистов была обстоятельно 
проанализирована работа 
партийной организации по 
повьппению качества подго
товки и улучшению идейно- 
политического воспитанйя 
будущих специалистов в све
те решений XXIV съезда 
партии и постановления ЦК 
КПСС и Совета Миццстров 
СССР с О мерах по дальней
шему совершенствованию 
высшего образования в 
стране».

Три с лишним года, за ко
торые держал отчет партий
ный комитет, были време
нем напряженного и плодо
творного труда коммунистов 
и всего коллектива институ
та, быстрого развития вуза. 
Повысилась, боевитость пер
вичных партийных организа
ций, активность и ответст
венность коммунистов.

За это время многое сде
лано по улучшению подго
товки специалистов, совер
шенствованию учебного про
цесса, повышению эффектив
ности научных исследований, 
укреплению материальной 
базы института. План пяти
летки по выпуску специали
стов выполняется успешно. 
Подготовлено около 8 тысяч 
инженеров. Возросла успева
емость студентов. Объем хоз
договорных работ составил 
более 23 млн. рубдей. За
щищено 17 докторских и 254 
кандидатские диссертации,. 
Труд коллектива высоко оце
нен партией и правительст
вом. Ыа знамени института 
появилась вторая правитель
ственная награда — орден 
Октябрьской Революции.

Успех деятельности любо
го коллектива определяется 
уровнем партийно-политиче
ской и идеологической ра
боты, ее действенно
стью. За последнее время в 
воспитании студентов в ТПИ 
больше стало планомерно
сти, системности. Разрабо
тана и осуществляется про
грамма воспитания студен
тов на весь период обуче
ния, внедряется система об
щественно - политичес к о й  
практики, созданы и действу
ют факультет общественных 
профессий, совет по работе

в студенческих общежитиях, 
хорошо зарекомендовали се
бя клубы по интересам.

Партийная организация 
проявляет постояцную забо
ту о воспитании, идейной 
закалке преподавательского 
состава. В институте дей
ствуют 53 теоретиче
ских и методологических се
минара, осенью этого года 
открыт филиал вечернего 
университета марксизма- 
ленинизма, на Двух факуль
тетах которого учатся 376 
человек.

В центре внимания деле
гатов конференции оказа
лись вопросы улучшения 
подготовки Ьпециалистов, со
вершенствования учебного 
процесса. На решение этих 
вопросов партийный коми
тет постоянно направлял 
усилия всех общественных 
организаций, учебного уп
равления, деканатов, методи
ческих советов, неоднократ
но выносил их на срои засе
дания, на обсуждение пар
тийных собраний. Как уже 
отмечалось, за последние го
ды успеваемость студентов 
повысилась. Однако рост до
стигнут по существу за счет 
трех факультетов — маши
ностроительного, геологораз
ведочного и теплоэнергетиче
ского. На: остальных факуль
тетах успеваемость практи
чески остается на одном уров
не. По итогам последней эк
заменационной сессии 13.8 
процента студентов оказа
лось в числе неуспевающих. 
Не может не вызывать тре
вогу то, что ежегодно из-за 
Hey(jneBaeMOCTH и по другим 
причинам из института от
сеивается свыше тысячи сту
дентов. Низкими остаются ка
чественные показатели успе
ваемости. Наиболее распро
страненная оценка знаний 
студентов — тройка.

«Мы часто говорим, что 
студент в основном смирил
ся с тройкой, как удовлетво
ряющей его оценкой, — ска
зал докладчик. — Но беда в 
том, что многие преподавате
ли смирились с этим, их 
профессиональная совесть, 
честь и гордость не страда
ют оттого, что они учат, на 
«пцсредствеццо», И если эти 
чувства “ не заговорят в пре
подавателе во весь голос, а 
мы силой своего партийного 
и общественного воздейст
вия не сумеем разбудить их, 
то все остальные наши сред
ства окажутся малополез
ными».

Декан геологоразведочно
го факультета Б. И. Спири
донов отметил, что особенно 
остро стоит проблема успе
ваемости первокурсников. 
Около 30 процентов студен
тов первого курса на некото
рых факультетах не успева
ет. Надо особое внимание 
уделить разработке мето
дики преподавания на млад
ших курсах, совершен
ствованию программ и учеб-  ̂
ных планов, улучшению' 
деятельпости учебных ко

миссий. Проведенная на фа
культете работа по этим на
правлениям принесла поло
жительные результаты.

Серьезные недостатки до
пускаются в планировании И 
организации самостоятель
ной работы студентов. jJio 
приводит зачастую к пере
грузке йх заданиями и в ко
нечном итоге к неуспеваемо
сти и отсеву.

Преподаватели многих ка
федр недооценивают инди
видуальную работу со сту
дентами. ограничивая свои 
обязанности чтением лекций 
и проведением семинарских 
занятий. Неэффективно ис
пользуются часы, отводимые 
для консультаций. Об этом 
говорил заведующий кафед
рой теоретической и экспе
риментальной физики В. В. 
Евстигнеев. И еще одно за
мечание сделал выступаю
щий: слаба учебно-лабора-
торная база ряда кафедр. В 
Создании образцовых лабо
раторий кафедрам должны 
помочь научно-исследова
тельские институты. Нужно 
позаботиться и о радиофика
ции больших аудиторий, в 
которых читаются лекции 
для потоков.

В высшем учебном заве
дении всегда на первом пла
не стоит учебный процесс, а 
забота о подготовке будущих 
специалистов — главная за
бота профессорско-препода
вательского состава. Однако, 
как отмечалось на конфе
ренции, все еще дает себя 
знать старый недостаток: не
редко ведущие ученые ус
траняются от чтения лек
ционных курсов в студенче
ских аудиториях, перелагая 
основную учебную нагрузку 
на менее квалифицирован
ных преподавателей. Надо 
ли говорить, что от этого 
страдает качество учебного 
процесса.

Подготовка специалиста в 
наще время требует не 
столько увеличения объема 
знаний, сколько выработки 
у него умения постоянно ве
сти поиск новых знаний, ори
ентироваться в их потоке. 
Особенно ван?нр в этом 
плане привлечение к учебно
му процессу коллективов 
НИИ, улучшение научно-ис
следовательской работы сту
дентов. Успехи в развитии 
студенческого научного творн 
чества в ТПИ широко извест
ны. Однако возможности ву
зовских НИИ неиользуютея 
для этого еще далеко не пол
ностью.

Повышение эффективно
сти научных исследований 
— такова тема выступления 
директора НИИ ядерной 
физики профессора А. Н. 
Диденко. Возглавляемый 
им коллектив накопил в этом 
немалый опыт. Здесь поста
вили дело так. что хоздого
ворные работы стали логи
ческим^ завершением иссле
дований по госбюджетной

тематике. Институту удалось 
сконцентрировать усилия 
ученых на разработке круп
ных тем. Это повыси.то эф
фективность исследований. 
Подтверждение тому — 23 
медали, ВДНХ, по.чучрцные 
сотрудниками НИИ ядерной 
физики только в нынешнем 
году.

С каждым годом получает 
все большее развитие науч
ная деятельность в других 
НИИ и на факультетах ин
ститута. 'Но результаты 
научных исследований не 
всегда получают наилучшее 
техническое воплощение и 
все 'еще медленно внедряют
ся в производство.

Под пристальным контро
лем держала партийная ор
ганизация развитие научных 
исследований для нужд Том
ской об.части. Объем хоздо
говорных работ для народно
го хозяйства области возрос 
по срдвнению с 1970 годом 
более чем в два раза и 
достиг почти 3 миллионов 
рублей. Однако вклад ̂  уче
ных ТПИ в развитие произ
водительных сил области мо
жет и должен быть весомее. 
Особенно больших усилий 
коллектива требует разра
ботка совместно с другими 
вузами Томска АСУ области, 
а также тематики, связан
ной с освоением нефтяного 
севера.

Остро в институте стоит 
проблема подготовки высоко
квалифицированных препо
давательских й научных кад
ров. Без сомнения, в послед
ние годы в этом деле достиг
нуты определенные успехи: 
пятилетний план подготовки 
кандидатов и докторов наук 
выполняется. И все же, как 
отмечал ректор института 
профессор И. И. Каляцкнй, 
процент преподавателей с 
учеными степенями в этом 
крупном институте ниже, 
чем в J среднем по ву
зам республики. Особённо 
плохо укомплектованы обще
научные кафедры, которым 
принадлежит наиболее ответ
ственная роль в подготовке 
будущих .специалистов. На 
*̂ йФ?ДР.б высшей математики 
с учеными степенями и зва
ниями всего 7,5 процента 
преподавателей, на кафедре 
теоретической механики —
1Q-

Ректорат и партком слабо 
повышали ответственность 
преподавателей и научных 
сотрудников, деканов и за
ведующих кафедрами за 
подготовку диссертаций в 
намеченные сроки. По-преж
нему низка отдача аспиран
туры. Около 60 процентов 
аспирантов заканчивает ее 
без защиты диссертаций 
в установленный срок. 
Вместе с тем на конферен
ции была высказана озабо
ченность в связи с тем, что 
в погоне за количеством ат
тестованных подчас снижает
ся требовательность к ка

чественной стороне подго
товки кандидатов наук.

Проблема формирования 
будущего специалиста — это 
не только проблема воору- 
йгения его научными знания
ми, но и не li меньшей мере 
проблема воспитания. Почти 
все выступавшие на конфе
ренции затрагивали во
просы воспитательной ра
боты. Об этом говорили/ 
секретарь комитета ком
сомола Ю, Г. Юрьев; стар
ший преподаватель ка
федры по.дитэкономии Ю. И. 
Федоренко, заведующий ка- 
Фептюй намчного коммлшиз- 
ма И. Ф. Лившиц, залтести- 
тель председателя профкома 
Н. Г. Кошель и другие.

В институте немало сдела
но по члучшенню преподава
ния общественных наук, воз
рос интерес студентов к их 
изучению! Но часть студен
тов на экзаменах показывает 
слабое знание марксистско- 
ленинской теории. 3.5 балла 
— такова в среднЛт по ин
ституту опенка знаний буду
щих специалистов в области 
общественных наук. Кафед
ры мало еще заботятся о 
том. чтобы знания рево.дюци-.. 
онной теории стаиови.чись 
личными 'убеждениями всех 
студентов.

Ни.эок воспитательный за
ряд многих лекций по естест
венным и ттнженерным дис
циплинам. Зачастую препо
даватели не раскрывают со
циальный аспект этих наук, 
1'х социальную значимость. 
Следует акцентировать вни
мание будущих специалистов 
на решении социальных про
блем, лучше использовать 
производственную практику . 
для повышения их общест
венной активности, развития 
качеств организаторов и вос
питателей.

Больше заботы партком и 
партийные бюро должны 
проявлять' о деятельности 
факультета общественных 
профессий. На некоторых 
отделениях здесь низка посе
щаемость. нередки срывы 
занятий. Телщтика лекций в 
ряде об14ежитий складывает
ся стихийно, с по.литической 
информацией в коллекти
вах редко выступают руково
дители института, деканы, 
директора НИИ. Примерно 
третья часть преподавателей

По следам наших выступлений

К т о  В о т в е т е
за порчу картофеля?

в газете «Красное зна.мя» 
25 ноября помещена кари
катура с комментарием, в 
которо.м сообщалось, что в 
колхозе «Сибиряк» Зырян
ского района из-за плохого 
хранения погибло много се
менного картофеля.

Областным

и научных сотрудников не 
учас[ствует в воспитательной 
работе среди студентов. Де
легаты конференции поднис. 
мали вопросы укрепления 
дисциплины и общественного 
порядка, удучще{1ия эстетц. 
ческого воспитания студен
тов, спортивной работы, ру
ководства комсомо.чьскими и 
профсоюзными организация-, 
ми и другие.

Партийная организация 
ТЦИ :— крупный и боеспо
собный отряд коммунистов, 
которому по п.чечу большие 
и ответственные задачи.' Эф
фективность его усилий мо
жет и должна быть выше. 
Необходимо и впредь повы
шать ответственность каждо
го коммуниста за состояние 
учебной, научной и идейно
воспитательной работы, за 
подготовку специалистов, 
полностью отвечающих со
временным требованиям.

На конференции в ы с т у п и л  
член бюро обкома КПСС, 
царвый секпетарь горкома 
паотии Ю. И. Литвинцев.

Конференция избрала но
вый состав парткома и де.че- 
гатов на Кировскую район
ную партийную конферен
цию. Секретарем парткома 
избран Н. Г. Смирнов.

И. МИЗГЙРЕВ.

управлением 
сельского хозяйства на м,есто 
были направлены специали
сты. Установлено, что в хра
нилище, где засыпано 350 
тонн картофеля, до 30 про
центов клубней заражено бо
лезнями и погибло. Это про
изошло из-за того, что не 
были соблюдены основные 
требования при уборке, за
кладке и хранении семенно
го материала. Агротехниче
скими требованиями преду
сматривается, что на участ
ках семенного картофеля 
ботва должна удаляться как 
минимум за 10 дней до на
чала копки. В хозяйстве же 
этого не было сделано, бот
ва удалялась или накануне, 
пли же в день копки. Это 
способствовало развитию бо
лезни и проникновению ее в 
клубни. Хранилище не бы
ло подготовлено, дезинфек
ция не проводилась, часть 
картофеля ссыпаца ' на це- 
:иентный пол без решеток. 
Засыпка производилась тол-

сты.м слоем — до полутора 
метров. До конца ноября 
вентиляция в хранилище не 
работала. В результате те.м- 
пература достигала 7—8 
градусов тепла, образовалась 
влажность, что способство
вало усиленному развитию 
бактериальных заболеваний.

20 октября колхоз при- 
ст.упил к переборке клубней, 
но эта работц велась неорга
низованно, людей выделя
лось недостаточно. К нача
лу декабря была перебрана 
лишь половина засыпанного 
картофеля. Отобранные гни
ющие клубни своевременно 
ив хранилища не удалялись. 
Не соблюдены и такие эле
ментарные требования в хра
нилище, как укрытие карто
феля соломой или ДРУГИМИ 
материалами, чтобы уберечь 
верхние слои от увлажнения.

28 ноября на заседании 
правления колхоза «Сиби
ряк» рассматривался вопрос 
о мерах спасения семенного 
материала. Выделено допол
нительное количество лю
дей для переборки, установ
лено необходимое электро
оборудование. чтобы обеспе
чить бесперебойную работу 
вентиляционных установок и 
калориферов.

Однако эти меры о.суще- 
ствлены е опозданием.

Приказом областного уп
равления сельского хозяйст
ва от 10 декабря объявлен 
выговор начальнику Зырян
ского районного управления 
сельского хозяйства А. П. 
Руди, который не обеспечил 
должного контроля за хра- 
нёнием семенного материала 
и не оказал помощи правле
нию колхоза в бесперебой
ной работе установок актив
ного вентилирования калори
феров. Райсельхозуправле- 
нию поручено провести рас
ширенное заседание , правле
ния колхоза, определить 
конкретных виновников за 
порчу ..картофеля и привлечь 
их к ' административной и 
материальной' ответственно
сти зля возмещения нанесен
ного колхозу ущерба.

Директору областной
станции защиты растений 
А. И. Вайвод, начальнику 
ртдеда деМДбДелия и семено
водства ' облсельхозуправле- 
ния Р. А. Семенповой и ис
полняющему обязанности
главного агронома этого от
дела Н. П. Округину указа
но на то, что они не обеспе
чили своевременную провер
ку хранения семенного кар
тофеля в колхозе «Сиби
ряк».

Колхоз «Сибиряк» по ре
шению Зырянскцго райис
полкома специализируется 
на производстве товарного 
картофеля. Однако' в хозяй
стве нет собственных' склад
ских помещений. Колхоз 
арендует склад в райпотреб
союзе, который не приспо
соблен для хранения карто
феля.

Приказом облсельхозуп- 
равления предусмотрено 
строительство в 1974 году 
для колхоза «Сибиряк» кар
тофелехранилища на 1.000 
тонн.

Ч Е Л О В Е К ,  Т Е Х Н И К А ,  
У П Р А В Л Е Н И Е
В ТИАСУРе работает на

родный университет, заня
тия в котором идут под де. 
визом «Человек, техника, 
управление».

Здесь будут прочитаны 
курсы лекций по физиче
ским и математическим ас
пектам управления, по воп
росам работы н конструиро

вания радноэлек|ронной ап
паратуры, используемой в 
системе управления, с де., 
монотрацией действующих 
установок.

Сейчас слушатели уже по
знакомились с лекциями 
кандидатов физико-матема
тических наук А. И. Руба
на, П. П. Болтрукевича на

темы: «Оптимизация — ос-
Нрвной принцип кибернети
ки» и «Машины и системы, 
используемые человеком». 
.Очередную лекцию подгото
вил кандидат технических 
наук, декан Р-ТФ Б. Л. Аг
ранович — «Формы обще
ния, сигналы инфор.мации». 
Мииверситет рассчитан на 
молодежную аудиторию. Те, 
кто его окончат, получат 
удостоверения, которые дают 
преимуществ§нное право при 
поступлении в институт.

В. НИКОЛАЕВ.

ш

А

В поселке нефтяников 
Стрежевом сейчас шестьде
сят процентов товаров про. 
дается населению по методу 
самообслуживания. Эта фор

ма пришлась по вкусу стре- 
жевчанам. Недавно по ново
му методу начал работать 
еще один магазин, гастро
ном ^Юбилейный». Самооб

служивание способствовало 
увеличению товарооборота.

НА СНИМКЕ: так теперь' 
выглядит торговый зал в 
гастрономе «Юбилейный».

Фото Е. Лисицына.

В энергомеханическом цехе эмальпронзводства объе
динения «Сибкабель» седьмой год работает электросле
сарем Григорий Иванович Акелькци. Он дает вторую 
ашзнь электрическим машинам. Качество работы у 
него всегда высокое.

Фото Е. Лисицына.

[.ОДКЛЮЧЕНЫ Н ГОСУДАРСТВЕННОЙ НЭП
Энергетики Молчаиовского 

яомбината коммунальных 
предприятий подключили к 
гасударственной линии энер- 

три подстанции

кило-
насе-

общей мощностью 760 
вольт. Благодаря этому  
ление многих улиц райцентра  
получило стабильное электро
снабжение.

М. ДВИНЯНННОВА.

Если бы существовал при
бор для измерения настрое
ния, то третьего декабря он 
регистрировал бь! на Том
ской швейной фабрике в 
бригаде А. М. Бельтюковой 
коллективную радость,
взво.пнованность, а днем поз- 
.же — недоумение, горечь/ 
Отчего рождались эти по
лярные чувства, читатель 
сейчас поймет.

3 декабря бригада первой 
на предприятии выполнила 
годовой план. Всю смену 
работницы ждали, что с ми
нуты на минуту в двери це
ха войдут руководители фаб
рики и торжественно поздра
вят их с победой. Но этого 
не случилось.

На следующий день де
вушки принесли в цех елоч
ку и, нарядив ее, поставили 
рядом с конвейером. Смысл 
этого поступка, очевидно, 
понятен. По-разному отмеча
ют победителей социалисти
ческого соревнования. Под
нимают в их честь флаги, за
жигают «звезды», награжда
ют вымпелами и знаменами, 
вывешивают «молнии» и 
т. д. Переходящее Красное 
знамя у бригады было, она 
удерживает его с начала го
да. И вот девушки сами себе 
придумали новую форму 
гласности. 'Украшенная елоч
ка как бы говорила всем: 
здесь работают люди, у ко
торых на трудовом календа
ре уже новый, 1974 год.

Думаю, что елочка по
влияла на жизненный тонус 
всего цеха, а особенно рабо
тающей на этом же оборудо
вания бригады другой смены 
—неудобно как-то пользо
ваться чужим знаком отли
чия, надо и самим скорей за
вершать год. А еще она бы
ла явным намеком забывчи
вым руководителям. По ни
кто и в этот день, и по.чже 
так и не пришел сюда с по
здравлением. Праздника не 
получилось.

Чувства, владевшие людь
ми в бригаде, читатель легко

представит. Они выражены в 
одной строчке письма с фаб
рики: «У руководства не на
шлось для нас пяти минут».

Собственно, о чем речь? 
Разве работницам меньше 
заплатят, если они остались 
без поздравлений? А речь в 
который уже раз идет о 
том, что в измерении труда 
существуют ценности духов
ного порядка. Официально 
мы называем их моральными 
стимулами. И сколько бы ни 
морщились от этих слов

База «Росторгодежды», 
рекомендовав фабрике вме
сто мужского костюма шить 
комплект из брюк и жилета 
и сделав соответствующую 
заявку, не берет заказан
ное. В течение года дейст
вующий ассортимент фабри
ки дважды пересматривалЙ! 
вместе с торг.ующимн орга
низациями, сняты с произ
водства и заменены новыми 
37 моделей.

Нельзя в этой связи не 
вспомнить строки из поста-

верхняя одежда. Она есть 
практически в платяном 
шкафу каждой томской 
се.мьи. Другое дело—доволь
ны ли мы ею,

О качестве в основном и 
говорилось на состоявшемся 
21 ноября отчетно-выборном 
партийном собрании фабри
ки. Многие проблемы об
судили коммунисты. Ук
репление трудовой дисцип
лины, экономическая уче
ба, улучшение условий тру
да и внедрение передовых

СОРЕВНОВАНИЕ: ГЛАСНОСТЬ И СТИМУЛЫ

НЕЗАМЕЧЕННАЯ ПОБЕДА
люди, полагающие, что все 
успехи в работе определяют
ся деньгами, н1изнь постоян
но дает примеры необходи- 
мостп, важности, наконец, 
силы доброго слова. Хочет
ся понять, почему оно стало 
дефицитным на швейной 
фабрике.

Предприятие это отстаю
щее. Им не выполнен план 
одиннадцати месяцев по реа
лизации, большие остатки 
есть в незавершенном про
изводстве и на складе гото
вой продукции.

Изменился спрос на муж
ские шерстяные костюмы, и 
торговые организации отка
зались от них, в то время 
как программа работ фабри
ки по этому виду была обес
печена сырьем. Костюмы на 
500 тысяч рублей залежи
ваются на складе. Нарушил 
договорные условия детский 
универмаг, не взяв школь
ные костюмы на 120 тысяч 
рублей.

новдения ПК КПСС «О ра
боте Министерства легкой 
про.мышленности СССР по 
выполнению решений ЦК 
КПСС об улучшении качест
ва и ассортимента обуви, 
швейных и трикотажных из
делий».-

«Министерство торговли 
СССР, Центросоюз и их ор
ганы на местах не владеют 
полностью данными о дейст
вительной потребности насе
ления в товарах, допускают 
просчеть! в заказах, не 
проявляют необходимой опе
ративности в маневрирова
нии товарными ресурсами в 
зависимости от спроса».

Но торговля торговлей, а 
на фабрике есть свои резер
вы. Главным образом в 
улучшении качества. Около 
600 тысяч изделий фабрики 
ежегодно продается в нашей 
области — женские зимние 
и демисезонные пальто, муж
ские и детские костюмы, 
брюки, пиджаки и другая

приемов, отсутствие творче
ского содружества ИТР и ра
бочих, текучесть кадров... И 
только одна сторона вопро
са осталась в тени — орга
низация социалистического 
соревнования.

В докладе секретаря парт
бюро Л. Петренко этой теме 
был отведен один абзац- 
признание: «В организации 
социалистического соревно
вания имеются серьезные 
недостатки. Итоги его под
водятся с большим опозда
нием во времени, в опреде
лении результатов выполне
ния индивидуальных обяза
тельств нет системы». А вы
ступающие в прениях не по
святили соревнованию и аб
заца. Лишь представитель 
Ленинского райкома КПСС 
В. Завьялова сказала об от
сутствии гласности резуль
татов, о том, что на фабрике 
«не дошли до каждого сорев
нующегося».

Не говорили о соревнова

нии, потому что по сути ' не 
о чем было говорить. Но не 
понимать, что оно может 
значить для отстающего 
предприятия, коммунисты не 
могли. И поэтому в постанов^ 
лении собрания есть пункт: 
«Обязать партбюро взять 
под неослабный контроль 
организацию социалистиче
ского соревнования,..».

Всего две недели спустя 
эта обязанность партийным 
бюро забыта. История с 
бригадой А. М. Бельтюковой, 
не единственный тому при
мер. Есть еще незамеченные 
победы. Л. Петренко показа
ла мне список работниц, вы
полнивших к 1 октября (про
шу запомнить дату) свои 
личные пятилетние планы. 
С двумя из них я встретил
ся в тот день, когда с фаб
рики пришло письмо, — 
7 декабря. Обе, а как выяс
нилось затем, и все другие, 
не знали о своих достиже
ниях.

— Очевидно, для них это 
было открытием? — спроси
ла меня секретарь партбюро, 
когда я вернулся из цеха.

— Да.
— Результаты стали из

вестны недавно. Мы пока 
ничего не делали...

Но ведь имена людей, 
близких к выполнению лич
ных планов, бь1ли известны 
заранее. И о бригаде Бель
тюковой знали, что она ско
ро завершит год. Почему же 
не ждали этих событий, не 
готовились к ним?

Я нахожу несколько объ
яснений этой упорной за
бывчивости. Во-первых, от
сутствие культуры в органи
зации социалистичеекого со
ревнования. Bo-BTopbiXj на 
фабрике, очевидно, смири
лись с невыполнением плана 
по реализации, а потому ус- 
пеха.м отдельных рабочих и 
бригад не придают значения. 
И еще.

Каждый из руководителей 
фабрики наверняка не за
бывает поздравить с празд
ником своих близких и зна
комых. И вот праздник у ра
бочего, у бригады. Распоря
диться насчет «молнии» — 
минутное дело. Выйти из ка
бинета и пройти в цех, чтобы 
лично поздравить передови
ков. — пятьдесят метров. 
Или служба освобождает че
ловека от элементарной чут
кости?

Празднично украшенную 
елочку в цехе видно с ули
цы, в окна. Прохожие даже 
замедляют шаг, хотя и не 
знают, почему так рано, с 
начала декабря, появилась у 
швейников лесная гостья.

Мимо тех же окон лежит 
ежедневный путь на работу 
«кретаря партбюро фабрики 
Л. Петренко, директора 
В. Мясниковой, председате- 
ля фабкома Г. Посоховой. И 
хотя, в отличие от посторон
них людей, им известна при
чина торжества, они не за
мечают... Нет, не деревце в 
цехе. Результат коллектив
ного труда рабочих, их ра
дость н обиду.

Понятно, в конце года ру
ководители фабрики не си
дят сложа руки. И поскольку 
неизвестно, найдется ли у 
них пять минут, чтобы по
здравить передовиков, мы с 
удовольствием выполняем 
эту приятную обязанность. 
Поздравляем с большой тру
довой победой коллектив 
бригады А. М. Бельтюковой, 
а также работниц Л. А. Гу
севу, Д. Г. Иванову, Г. А. 
Колтышеву, А. Н. Лоцман.
A. Т. Лукашеву, В, И. Греб
неву, .Л. М. Сливкину, И. М. 
Корнееву, ф. А. Хайбулину, 
3. Т. Бормотову,- М. Н. Куз
нецову, Л. И. Дьяконову и
B. А. Железнову, выполнив
ших свои личные пятнлетнне 
лланьь

С. ВЫГОН.
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П Р О Б Л Е М Ы  СЛУ ЖБЫ БЫТА

Б а р ь е р ы  
на пути проката

в последнее время в Том
ске быстро развивается та
кой вид услуг, как прокат 
вещей. Ежегодный рост пре
вышает двенадцать процен
тов. Нынче двенадцать про
катных пунктов обслужат 
тысячи томичей, получат за 
это 206 тысяч рублей. Циф
ры большие. Но в пересчете 
на каждого то.мича услуг по 
прокату оказывается в два 
раза меньше, чем, к приме
ру, в некоторых областных 
центрах европейской части 
СССР.

Сейчас у нас в прокате 
товары нескольких сотен 
наименований, начиная от 
столовых сервизов и кончая 
пианино. Эти так называе
мые единичные услуги 
всегда будут нужны то
мичам, и нам нуж
но развивать сеть прокатных 
пунктов, расширять в них 
ассортимент товаров. Но 
в.месте с те.м речь должна 
идти о комплексе услуг. О 
како-м — поясню на при.ме- 
ре. За новосибирским Ака
демгородком, на живописном 
берегу Оби раскинулся це
лый городок — две
сти домиков. Хозяин го
родка — городской комби
нат бытовых услуг — предо
ставляет отдыхающим пол
ный сервис, начиная от до
мика и кончая полотенцем. 
Городок никогда не пустует, 
зимой и летом желающих 
провести здесь отпуск, вы
ходные — с избытком.

Мы изучаем опыт новоси
бирцев. Выбрана площадка 
под кемпинг — берег Песча
ного озера в ти.мирязрвском 
бору. Домики может по
строить ремстройуправление 
облбытуправления.

Развитие проката немыс
лимо без изучения спроса 
населения. На спрос влияет 
множество факторрв: время 
года, удаленность 'микрорай
онов от центра города, род 
занятий жителей. До настоя
щего времени потребности 
населения в прокате, надо 
прямо, сказать, нами не изу
чались. К чему это привело, 
красноречиво свидетельству
ют напш салоны. Они за
громождены пианино (из.ста

штук в ходу только двад
цать), водными и детскими 
велосипедами. Около трех 
лет назад приобретены и с 
тех пор ржавеют без упо
требления газовые портатив
ные плиты.

Сейчас на каждом прием
ном пункте ведется учет 
оказанных услуг и отказов. 
Анализ позволит нам умень
шить разрыв между спро
сом и предложением, повы
сить качество обслуживания.

Нередко клиенты жалу
ются на отсутствие в прока
те ходовых товаров: зимой— 
телевизоров, спортинвентаря, 
летом —• холодильников, во 
все времена года — пылесо
сов, фотоаппаратов, кинока
мер, стационарных магнито
фонов, универсальных швей
ных машин. Дело не в том, 
что у нас нет денег приобре
сти нужные вещи. Комбинат 
выполняет план, работает 
рентабельно, и мы можем 
каждый месяц, делать поку
пок на двадцать тысяч руб* 
лей. Комбинат поставлен в 
равные условия с промыш
ленными предприятиями, ор
ганизациями в совершении 
торговых сделок по безна- 
ЛИЧН0У1У расчету. Но не сек
рет, ЧТО магазинам невыгод
но продавить по безналично
му расчету ходовые товары.

Областное управление тор
говли ДОЛЖНО организовать 
по опыту Д15угих областей 
республики при одном из 
крупных магазинов (может, 
даже при универмаге) спе
циальный отдел И Л И  секцию 
по обслуживанию цроката. 
Вместе с тем имеет смысл 
включать сделанные нами 
покупки в план товарооборо
та магазина. Наверное, есть 
и другие пути. Так или ина
че, но меры принимать надо.

Об.служивание —: особая
отрасль народного хозяйства. 
Для населения в.ашна не 
только то, какие товары мы 
предлэ.гаии, но как Я где. 
Это касается как сети про
катных рунктов, так • и ин
терьеров салонов. По нор
мам в Томске , положено

иметь 36 прокатных пунк
тов — их у нас одна треть. 
И те размещены крайне не
равномерно. Не обжиты на
ми новые микрорайоны по 
Иркутско.му тракту, в Степа
новне, на Опытном поле, Че- 
ремошниках.

Недостаток площадей не 
позволяет нам прийти к бо
лее современной форме об
служивания — к организа
ции специализированных 
прокатных пунктов. Достоин
ства их очевидны: концен
трация, к примеру, му
зыкальных инструментов по
зволит организовать центра
лизованную доставку пиани
но клиенту, облегчит ремонт. 
Специализация, понятно, 
коснется проката только та
ких громоздких вещей, как 
пианино, стиральные .маши
ны, холодильники, телевизо
ры.

В последнее время в цент
ральной печати обсуждается 
возможность проката автомо
билей. Судя по всему, в бли
жайшие годы машина пере
станет быть остродефицит
ным товаром, станет массо
вым средством передвиже
ния. У нас появится необхо
димость удовлетворять тран
спортные запросы трудящих
ся. Значит, уже сейчас нуж
но думать об этом. Прежде 
всего следует решить вопрос 
с ремонтом и техобслужива
нием автомашин. Думается, 
помочь нам в этом могла бы 
станция технического обслу
живания, которая скоро вс^- 
пит в строй. На ней, кстати, 
можно бы организовать на 
 ̂первое время уход за мото
циклами и мото)золлерами, 
которые скоро появятся в 
прокате.

Знакомая томичам карти
на; на прокатном пункте нет 
нужной вещи. В другом же 
салоне она не используется. 
Сейчас мы внедряем у себя 
справочную слу.жбу. По теле
фону или лично клиент узна
ет, где он может получить на 
прокат нужный товар.

М. ЧЕРЕПОВСКИИ,
директор Томского ком
бината бытовьгх услуг.

А С У А Н  С Е Г О Д Н Я
КАИР, 11 декабря. 

(Корр. ТАСС). Египетский 
город Асуан находится на 
юге страны, далеко q t  тех 
мест, где в октябре этого 
года шли бои. Однако город 
и его население не были в 
стороне от происходившего: 
Асуан играет большую роль 
в экономической жизни стра
ны. Асуанская гидроэлектро
станция, построенная при 
экономическом и техниче
ском содействии СССР, 
снабжает электроэнергией 
всю страну. Близ Асуана на
ходятся крупные месторож
дения железной руды, необ

ходимой Хелуанскому ме- 
таллургич§5рому. комбинату. 
Хорошо известна в Египте 
и продукция асуанскнх хи
мических и фармацевтиче
ских предприятий.

«Хотя мы находимся за 
тысячу километров от фрон
та, — рассказал в беседе с 
корреспондентом ТАСС гу
бернатор провинции Асу
ан Мустафа Альвани, — 
в дни войны Асуан жил так 
же. как города Порт-Саид, 
Суэц, Исмаилия. С 6 октяб
ря, когда начались военные 
действия, йсуанцы всеми 
своими делами и пемысла-

ми были вместе с вооружен
ными силами АРЕ».

«Мы, ■— продолжал гу
бернатор, — хорошо знаем 
о поддержке Советским Сою
зом справедливой борьбы 
арабов и высоко ее ценим. 
Вы помогли нам в строи
тельстве, и Асуан является 
ярчайшим примером этой 
помощи, символом сотруд
ничества между нашими 
народами. Вы помогли нам и 
в битве за освобождение. 
Египтяне никогда не забудут 
советской помощи, они зна
ют, что Советский Союз все
гда был и будет вместе с 
ними».

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я  
КОНФЕРЕНЦИЯ ПО КАМБОДЖЕ

левского правительства На
ционального единства Кам
боджи.

В рекомендации к дейст
виям Международная конфе
ренция но Камбодже объяви
ла о намерении провести с 
17 по 24 марта 1974 года 
международную. «неделю 
поддержки борьбы народа 
Камбоджи». Конференция 
рекомендует общественным 
силам развернуть широкую 
кампанию в поддержку борь
бы камбоджийских патрио
тов и потребовать от своих 
правительств признания ко
ролевского правительства 
Национального единства 
Камбоджи.

ПАРИЖ, 10 декабря. 
(Корр. ТАСС). Международ
ная конференция по Камбод
же стала символом единства 
прогрессивных обществен
ных сил всего мира, высту
пающих на стороне патрио
тов Камбоджи, которые ве- 
д,ут справедливую борьбу за 
независимость и свободу, 
заявил, закрывая конферен
цию, генеральный секретарь 
Всемирного' Совета ' Majja 
Роыеш Чандра. Он указал 
также, что состоявшийся не
давно в Москве Всемирный 
конгресс миролюбивых сил 
выразил полную поддержку 
героической борьбе народа 
Камбоджи.

На заключительном засе
дании конференции был<̂

объявлено, что в ее работе 
приняли участие представи
тели более 200 прогрессив
ных организаций из 53 стран 
мира и 22 международных 
организаций.

Делегаты конференции 
единогласно приняли итого
вые документы — заявление 
и рекомендацию к дейст
виям.

В своем заявлении участ
ники конференции выража
ют активную и полную под
держку героической борьбе 
народа Камбоджи против им
периалистической реакции, 
за национальный суверени
тет и свободу под руковод
ством Национального едино
го фронта Камбоджи и коро-

Пресс-конференцйя Ахмеда Аниса
КАИР, 11 декабря. 

(ТАСС). Выступая на рресс- 
конференции, представитель 
египетского правительства 
Ахмед Анис заявил в связи ■ 
с предстоящей мирной кон
ференцией в Женеве, что 
Египет настаивает на полном 
выполнении резолюций Со
вета Безопасности, предус
матривающих, в частности, 
прекращение огня и вывод 
израильских войск со всех

оккупированных арабских 
территорий. АРЕ выступает 
против того, чтобы конфе
ренция превратилась в бес
плодную дискуссию, и не 
согласится с тем, чтобы ны
нешнее положение на Ближ
нем Востоке было заморон{е- 
но так же, как это имело 
место до начала военных 
действий 6 октября, сказал 
А. Анис.

Террор израильских
влас т ей

БЕЙРУТ, 11 декабря. 
(ТАСС). Израильские вла
сти усиливают кампанию
террора против населения
оккупированного западного 
берега реки Иордан.

По сообщению бейр.утской, 
газеты «Аль-Хайят», за по
следние дни там арестованы 
сотни арабских • жителей. 
Территория западного бере
га полностью изолирована от 
других районов. закрыты 
мосты через реку Иордан.

Солнце э н е р ге т и к а
Ученых, предсказывав

ших, что человечество может 
оказаться в тисках энергети
ческого кризиса, еще не так 
давно считали чудаками, а 
их предложения о промыш
ленном использовании сол
нечной энергии —■ фантази
ей. Но уже сегодня энерге
тический кризис начали чув
ствовать мйогие страны Ев
ропы, Азии и Америки. Кла
довая нашей планеты не вос
полняется. Запасы угля, 
нефти, железа и других по
лезных ископаемых, пресной 
воды используются с каж
дым годом все интенсивнее. 
Если в одних странах их 
еще достаточно, то в других 
они на исходе. Академик 
П. Л. Капица считает, что 
если потребление энергии на 
душу населения будет расти 
таки.ми же' темпами, как в 
минувшее столетие, то даже 
при неизменной численно
сти населёния планеты запа
сов каменного угля хватит 
всего на сто—сто пятьдесят 
лет.

Между тем бесспорно, что 
именно возможности энерге
тики определяют уровень со
временной цивилизации, 
уровень благосостояния че
ловечества в целом.

Где же выход из создав
шегося положения? Один из 
них — использование лучи
стой энергии Солнца. Эта 
мечта не нова. Однако лишь 
за последние четверть века 
мысль применить гелирэнер- 
гйю в производственных це
лях стала обретать матери

альные формы. Этим начали 
заниматься не одиночки-эн
тузиасты, а коллективы на
учно - исследователь с к и х, 
опытно-конструкторских ин
ститутов и лабораторий. 
Одна из таких гелиолабора
торий была создана в нашей 
стране в 1949 году при 
Энергетическом институте 
имени Г. М. Кржижановско
го. Она играет важную роль 
не только в разработке и 
распространении идей ис
пользования лучистой энер
гии для повседневных нужд 
человека, но и в практиче
ском их осуществлении. 
Сейчас, пожалуй, нет рес
публики, где не было бы уч
реждений, занимающихся 
вопросами использования 
энергии Солнца. Оговорим
ся, что в данной статье мы 
не касаемся такой исключи
тельной темы, как солнеч
но-земные связи, определяю
щие жизнь нашей планеты.

Для того, чтобы лучше по
нять, как много монхет дать 
энергия Солнца, сошлемся 
на один факт. Подсчитано, 
что примерно за двести сол
нечных дней в республиках 
Средней Азии каждый квад
ратный километр их поверх
ности получает от светила 
столько тёпла, которое рав
но энергии ста тысяч тонн 
условного топлива.

В упомянутой выше лабо
ратории мы встретились с 
кандидатом технических на
ук Б. А. Га'рфом. От него мы 
узнали о том, что делается 
сейчас в области гелиотехни

ки й чем заняты сотрудники.
Почти за четверть века 

существования лаборатории 
проведена значительная тео
ретическая и . практическая 
работа. Созданы различного 
рода . гелиоустановки. Одни 
из них :— солнечные печи — 
плавят жароупорные мате
риалы, давая температуру 
до трех тысяч пятисот граду
сов. Этого достаточно для 
того, чтобы плавить воль
фрам. При этом плавка идет 
в особо чистых, идеальных- 
условиях. Солнечные печи 
особенно важны для получе
ния сверхчистых материалов.
И за ними большое буду
щее.

Специальные солнечные 
комплексы добывают горько- 
соленую воду и опресняют 
ее. В условиях пустынь это 
выгоднее, чем возить прес
ную воду,из источника, кото- _ 
рый нередко находится за 
десятки километров. В рас
положенном в Каракумах 
животноводческом совхозе 
«Бахарден» (Туркмения), 
например, установлена водо- 
подъемная установка, рабо
тающая на кремниевых фо
тоэлементах, превращающих 
энергию Солнца непосредст- 
пенно в электрическую. Ее 
.мощность — примерно 400 
ватт. ЭТО.ГО достаточно, 
чтобы поднимать с двадца
тиметровой глубины , необ
ходимое количество воды 
для отары овец в две тыся
чи голов. Но добытая таким 
путем вода горько-соленая. 
Ее надо опреснить. И эту

работу здесь выполняет 
Солнце при помощи специ
альных опреснительных ус
тановок. Подсчитано, что ку
бометр воды, добытый таким 
путем, .стоит два рубля. Це
на же кубометра воды, при
везенного из пресного источ
ника, находящегося в 130 
километрах от пастбища, 
увеличивается в пять, десять 
раз.

Но «профессии» солнеч
ных лучей не ограничива
ются только добычей воды 
из недр, ее опреснением, 
плавкой металлов. Молдав
ские специалисты, напри
мер, решили применять сол
нечные установки для подо
грева воды, предназначенной 
для полива виноградников. 
Эта мера повышает урожай. 
Начинают входить в быт и 
солнечные кухни.

Сейчас лаборатория со
вместно с другими организа
циями работает над создани
ем опытно-эксперименталь
ной солнечной энергетиче
ской станции (СЭС). Солнеч
ная энергия, сконцентриро
ванная на котле, превращает 
воду в пар, заставляет рабо
тать турбину, турбина при
водит в движение электроге
нератор. Опытная проверка 
конструктивных элементов 
станции позволит сделать 
новые шаги в этом направ
лении. Но идеал, к которо
му стремятся гелиотехники, 
— это станции, где происхо
дит прямое превращение лу
чистой энергии в электриче
скую. Для этой цели служат

полупроводниковые генера
торы, Но сегодня — это до
рогостоящие устройства. 
Сфера применения таких ге
нераторов пока ограничена. 
Солнечные батареи из фото
элементов используются на 
космическп.х кораблях «Во
сток», «Восход», «Союз», 
на самых различных косми
ческих аппаратах, включая 
машины типа «Луноход», на 
орбитальных станциях типа 
«Салют».

Ну а в тот день, когда 
электрическую энергию, до
бытую .Солнцем, человече
ство научитсп «упаковы
вать» в емкие, но небольшие 
по размеру, дешевые аккуму. 
ляторы, мы вступим в но
вую эпоху.

В эти дни во многих стра- 
нах резко повысился инте
рес к перспективному источ
нику энергии. На недавней 
конференции энергетиков в 
Бразилии решено начать со- 
о^жение научно-исследова
тельского центра, которому 
поручается строительство 
электростанций, работающих 
на энергии Солнца...

Пока человечество исполь
зует лишь две тысячных 
процента энергии Солнца, 
достигающей поверхности 
Земли. Но специалисты ут- 
перждают, что человечество 
вынуждено будет научиться 
брать от светила все возмож
ное в интересах процветания 
жизни на голубой планете 
Земля. ■

А. РОМАНОВ, 
обозреватель ТАСС.
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Железнодорожный узел 
Захонь — крупнейший пере
валочный пункт Венгерской 
Народной Республики, на 
долю которого приходится 
основной объём всех эк- 
спортнощмпортаых перево
зок страны. Его ежегодный 
грузооборот составляет
13—14 миллионов тонн.

«Воротами дружбы» ча
сто называют здесь эту 
станцию, расположенную на 
венгеро-советской границе. 
Многие вагоны, многие тон
ны грузов, пересекающих 
рубеж, — живое свидетель
ство быстро расширяющихся 
взаимовыгодных отношений 
между СССР и ВНР.

НА СНИМКЕ: из Совет,
ского Союза прибыла партия 
легковых автомашин.

Фото МТИ—ТАСС.
•Массовыми митингами и 

демонстрациями ознаменова
но традиционное осеннее на. 
ступленне японских трудя
щихся. Главные требования' 
участников манифестаций — 
восстановление права на за
бастовку, которого государ
ственные служащие Японии 
были лишены в годы амери
канской оккупации, увелнче. 
ние заработной платы, улуч
шение условий труда и си
стемы пенсионного обеспече
ния, принятие правительст
вом срочных мер против ин. 
фляционных тендейций в 
экономике страны, которые 
тяжелым бременем ложатся 
на плечи трудящихся.

НА СНИМКЕ: демонст
ранты на улицах Токио.

Фото Н. Тебина.
(Фотохроника ТАСС).

В ОБСТАНОВКЕ 
РАЗНОГЛАСИЙ
БРЮССЕЛЬ, 10 декабря. 

Корр. ТАСС А. Зеанцов и 
Е. Савченко передают:

Сегодня в штаб-квартире 
НАТО в Звере открылась 
сессия совета НАТО.

Министры иностранных 
дел 15 стран—членов блока 
обсудят отношения между 
партнерами по североатлан
тическому союзу, рассмотрят 
вопрос о перераспределении 
расходов в рамках нАТО на 
содержание американских 
войск в Европе, обменяются 
мнениями по актуальным 
международным проблемам.

Министры изучат также 
предложения по проекту 
новой атлантической декла
рации. определяющей зада
чи и цели НАТО, а также 
принципы отношений между 
членами союза.

Намечено рассмотреть от
ношения между Западом и 
Востоком, подвести предва
рительные итоги работы Со
вещания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе и 
переговоров о сокращении 
вооруженных сил и вооруже
ний в Центральной Европе.

Открытию сессии пред
шествовали “заседания так 
называемой «еврогруппы» 
нАтО, комитета планирова
ния обороны и ряд встреч

минист-между отдельными 
рами.

Сессия, которая продлит
ся два дня. проходит, как от
мечают обозреватели, в об
становке острых разногласий 
как между США п их евро
пейскими союзниками по 
нАтО, так и между европей
скими государствами — чле
нами этого блока.

Трения в НАТС особенно 
усилились в результате кри
зиса на Ближнем Востоке, 
когда большинство стран— 
членов НАТС не поддержало 
позиции США в отношении 
Израиля. Ссобое раздраже
ние европейских стран—• 
членов североатлантическо, 
го блока вызвало то обстоя
тельство, что Вашингтон 
привел свои вооруженные 
силы в состояние повышен
ной готовности, даже не уве
домив об этом своих запад
ноевропейских союзников. 
Серьезные разногласия име
ются и по вопросу перерас
пределения военных расхо
дов в блоке в сторону уве
личения доли европейских 
стран.

Как отмечает газета «Дей
ли мейл», «за последние де
сять лет в западном союзе' 
еще не было такого разоча
рования и смятения, как сей
час».

НОВОЕ ПОХИЩЕНИЕ РАБОТ ПИКАССО
ПАРИЖ, 11 декабря. 

(ТАСС). Десять картин и од
на оригинальная литогра
фия Пабло Пикассо похи
щены из музея П. Пикассо 
в Антибе. По заявлению 
хранителя музея, стоимость 
похищенных произведений 
составляет примерно 3 мил
лиона франков.

Это второе ограбление 
музея. В июне ' этого года 
были похищены, четыре ли
тографии П. Пикассо, после'' 
чего в музее была установ
лена электронная аппарату
ра- для защ и ты о т  грабите
лей, однако и она не помог
ла.

Провокация неонацистов
БОНН, 10 декабря. 

(ТАСС). В западногерман
ском городе Майнце неона
цистские элементы осквер
нили памятник жертвам фа
шизма. намалевав на нем 
провокационные лозунги. 

Организация объедине-

К Р И З И С  Р А З Р А С Т А Е Т С Я
ВАШИНГТОН. Нехватка 

топлива, и прежде всего неф
тепродуктов, затронула прак
тически все стороны «амери
канского образа жизни». 
Ее последствия ощущает па 
себе буквально каждый аме
риканец. Конечно, бремя 
кризиса разделяется далеко 
неравномерно — такова при
рода капиталистического 
строя. Своей основной тя
жестью оно ложится на ра
бочий класс.

Столкнувшись с нахват- 
кой топлива, американские 
монополии свертывают про
изводство и приступают к 
массовым увольнениям. В 
ближайшие месяцы, как счи
тает руководство объединен
ного профсоюза рабочих ав- 
томоби.чьной, аэрокосмиче
ской промышленности и 
сельскохозяйственного ма
шиностроения, ■за воротами 
заводов могут оказаться 200 
тысяч американских автомо
билестроителей.

БОНН. Главными винов- 
ника.ми обострения энерге
тического кризиса в Запад
ной Европе являются магна
ты нефтяной промышленно
сти, подчеркнул председа
тель западногерманского 
профсоюза рабочих строи
тельной промышленности н 
промышленности строймате
риалов Рудольф Шпернер, 
выступая на профсоюзном 
собрании в городе Госларе.

Международные концер
ны, отметил он, используют 
положение на энергетиче
ском рынке в целях извлече
ния все больших прибылей,. 
Профсоюзный деятель по
требовал установления жест
кого контроля над деятель
ностью нефтяных монопо
лий.

Взвинчивание нефтяными 
концернами цен на нефте
продукты в условиях энерге
тического кризиса приносит 
им огромные барыши. По со
общениям западногерман

ской печати, в течение по
следних шести недель при
были нефтяных компаний 
возросли более чем в 3 ра
за.

Западногерманская обще
ственность требует принять 
действенные меры против 
произвола монополий. За 
строгий контроль над дея
тельностью международных 
нефтяных концернов выска
зались делегаты конферен
ции объединения- немецких 
профсоюзов, состоявшейсц 
в Амберге. Участники собра
ния профсоюза металлистов 
в Розенгейме потребовали 
за.мораживания цен на жид
кое топливо и бензин, зая
вив, что рост цен «наносит 
удар по жизненному уровню 
западногерманских труд.ч- 
щихся».

МАДРИД. Правительство 
Испании приняло ряд мер 
по сокращению расхода неф
тепродуктов в связи с энер

гетическим кризисом в стра
не. В частности, введено 
ограничение скорости движе
ния транспорта, резко сокра
щается уличное освещение 
и продолжительность телеви
зионных передач, лимитиру
ется расходование нефти на 
отопление помещений прави
тельственных и обществен
ных учреждений.

Как сообщает еженедель
ник «Петролео», ис
панские власти решили 
прекратить постдвкн горюче
го для американской военно- 
морской базы Рота, нахо
дящейся недалеко от Гиб
ралтарского пролива.

ТОКИО. Нефтяной кри
зис вызвал рост цен почти 
на все потребительские това
ры в Японии. Особенно воз
росли цены на нефтепродук
ты, товары химической про- 
.мышленности, цветные ме
таллы и бумагу. Покупа
тели в ожидании нового ро-

иия лиц, преследовавшихся 
при нацизме, в земле Рейн- 
ланд—Пфа^тьц -заявила ре
шительный протест против 
этой неонацистской вылазки. 
Антифашисты потребовали 
положить конец подобным 
провоцациям'.

ста цен и в. связи с нехват
кой, ряда товаров - предпочи
тают запасаться впрок нуж
ными товара.мй, что стиму
лирует дальнейший РОСТ'- 
цен.

КУВЕЙТ. Члены Органи
зации арабских стран—эк
спортеров нёфти (ОАПЕК) на 
проходящей здесь совеща
нии заявили, чтр в соответст
вии С ранее принятыми ре
шениями добыча нефти в ян
варе, будет сокращена в этих 
странах на пять процентов 
по сравнению с предшеству
ющим месяцем. Участники 
совещания указали, что со
ответственно будет ограни
чен и экспорт нефти во все 
западные страны.

На совещании подтверж
дено, что политика эмбарго 
на поставки нефти в США и 
Голландию «остается в си
ле».

Члены ОАПЕ!^ вновь под
черкнули, что отмена огра
ничений на поставки нефти 
обусловливается выводом 
израильских войск со всех 
оккупированных Израилем 
арабских территорий.

(ТАСС, 10 декабря.).
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К Н И Г И  З Е М Л Я К О В

РОМАН о ПОРЕФОРМЕННОЙ СИБИРИ
Книга Ивана и Федора 

Марковых «В сибирской 
дальней стороне» вьшла 
в Западно-Сибирском книж
ном издательстве в этом го
ду, но ее уже не так легко 
найти на прилавках книж. 
ных магазинов. Так же, как 
и первая часть романа, из- 

, данная в 1964 году, полное 
издание этой книги быстро 
нашло у  нас в Томске свое
го читателя. В известной 
степени это, конечно, мож
но объяснить понятным ин
тересом томичей к прошло
му своего края- и города — 
за довольно прозрачным ав
торским иносказанием в 
книге легко угадываются 
н,е только Томск и окружа
ющие его места, но и от
дельные прототипы дейст
вующих лиц романа. Одна
ко одного этого было бы 
мало, чтобы объяснить та
кую популярность книги, 
созданной непрофессиональ
ными писателями.

Значит, дело в том, что 
книга Ивана и Федора Мар
ковых — старших братьев 
известного советского писа
теля Г. М. Маркова — об
ладает несомненными лите
ратурными достоинствами, 
делающими ее привлекатель
ной для широких кругов со
временных читателей.

Роман -«В сибирской даль
ней стороне», написан в тра
дициях добротной реалисти
ческой прозы. С его стра
ниц перед читателем встает 
многоликий, сложный и про
тиворечивый мир Сиби. 
ри первых йорес^рменных 
лет — мир, населенный мно
жеством разнообразных лю-. 
дей самых различных «со
словий и состояний». Рабо
чие и чиновники, каторжане 
и представители бурно рас
тущего капитала, городские 
дамы и монашки таеж
ных староверческих монас
тырей, аборигены-охотники 
и фальшивомонетчики — 
каждый из них живет на 
страницах романа еврей соб
ственной, индивидуальной 
жизнью. В целом же,' как 
на большой мозаике, скла
дывается широкое социаль
ное полотно, рисующее 
жизнь обширного , края в 
сложные и бурные годы 
быстрого развития капита
листических отношений и по
ляризации социальных сил, 
наступивших вслед за ре
формой 1861 года.

...Нет, они еще очень силь. 
ны, эти старозаветные таян- 
ские купцы-миллионщики — 
Каверниковы, Малышевы, 
Баклановы. Еще пытается 
«выйти в люди», обирая од
носельчан и доверчивых хан
тов, Терентий Багров. Но 
сила не на их стороне. Она 
на стороне капиталистов но
вой формации — таких, как 
молодой Алексей Кузьми
чев, наследник самых круп
ных в Тая.чске миллионов. 
«Столичная штучка» с выс
шим юридическим образова
нием, он вносит в староза
ветную таянскую среду дух 
нового предпринимательст
ва, опирающегося на техни
ку, на знание эконо.мики 
края. Внешне обаятельный 
и обходительный, даже 
«демократичный», Алексей 
Кузьмичев на первых порах 
кажется прогрессивным че
ловеком не только испуган
ному' чиновничеству, но и 
наивным интеллигентам-об- 
ластпикам вроде Полоскова 
или Ковалева. Но скоро и 
соперники-купцы, и высшее 

■ чиновничество почувствова
ли за «европейской» внеш
ностью молодого миллионе
ра бульдожью хватку собст
венника. Где уж тягаться с 
ним даже высшим чи
нам губернии — губернато
ру Пшепшеровскому, проку
рору Сухорукову и другим, 
которые если что и умеют, 
так это запускать руку 
в казну да брать взятки. 
Рядом с образова.нным, ум
ным, энергичным и пред
приимчивым Кузьмичевым 
они — вчерашний день. Им 
служить ему, представителю 
«новой буржуазии», а не 
е.му — им.

И все-таки — авторы хо
рошо показывают это — бу
дущее не за Кузьмичевым. 
На его заводах, в мастер
ских, в глухих и, казалось 
.бы, темных таежных селах, 
на приисках, где работа ма
ло чем отличается от катор
ги, уже рождается та си
ла, которой суждено стать 
могильщиком не только 
Алексея Кузьмичева, но и 
всего его класса, сила, кото
рая скоро выйдет на истори
ческую арену и властно за
явит о том, что владыкой 
мира будет труд.

К чести авторов романа 
надо сказать, что они счаст
ливо избежали соблазна 
несколько модернизировать 
события и ход времени, 
изображая рождение про- 

’ мышленного Пролетариата

- и рост революционных на
строений в крестьянстве. 
Протест народных масс во 
многом еще стихиен. Нена
висть угнетенных к угнета
телям пока еще. не обрела 
организованных форм. Лишь 
.наиболее сознательные из 
них • видят перед собой яс
ные социальные цели, свя
заны с революционными 
кружками Петербурга и 
Москвы. Таковы главный 
герой романа Гордей Столе
тов и его невеста Елена.

Образ Гордея — одна из 
самых больших удач авто
ров. Мы знакомимся с ним, 
когда в составе партии ко- 
лодников-каторжан он идет 
по этапу на страшные за
байкальские рудники, и уже 
с первого появления его на 
страницах книги ощущаем 
спокойное мужество, уве
ренность в себе и глубокое 
внутреннее достоинство это
го простого и сильного че
ловека. Постепенно читатель 
узнает его жизнь — жизнь 
крестьянского парня из бед
ного российского села, ушед
шего на заработки в го
род, ставшего промышлен
ным 'рабочим и — естест
венно и органично — при
шедшего в первые револю
ционные кружки. Авторы 
наделяют Гордея не только 
сильным характером, но и 
чертами революционера-ор- 
ганизатора.- Таков он и на 
этапе, и на забайкальской 
золотой каторге, и на приис
ках Кузьмичева. В нём уга
дываешь будущего руково
дителя масс. Не удивитель
но, что к Гордею тянутся 
окружающие.

С глубокой симпатией ри
суют авторы и других пред
ставителей молодого рабоче
го класса. Вот семья потом
ственных кузнецов Вавило
вых — глава семьи Парамон 
Петрович, сыновья Михаил 
и Николай. Эти замечатель
ные мастера, гордящиеся . 
своим искусством, понимают 
и принимают Гордея, как 
своего.

Теплые краски нашли ав
торы романа для изображе
ния жизни «инородцев», как 
презрительно именовали в 
официальных документах то
го времени малые народно
сти- Сибири. Да, маленькое, 
стоящее на грани вымирания 
племя хантов, возглавляемое 
Момоче, темно и неграмотно. 
Но в нем живут вековая муд
рость и здравый смысл наро
да.

Лирическая линия в рома
не представлена историей
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ИДЕТ ЭКСПЕРИМЕНТ (студентка IV курса химико технологического факультета 
ТПИ Людмила Аксенова в лаборатории). Фото А. Батурина

Н А Ш  Ф О Т О К О Н К У Р С :

«СИБИРЬ,  ЛЮБОВЬ »

ш§

А  НАМ НЕ СТРАШНО... (оператор Александровской нефтеперекачивающей стан
ции комсомолка Роза Таипова).

Фото Е. Лисицына.

нелегкой любви Гордея и 
Елены. Эта любовь проходит 
тяжелые испытания, но ос
тается светлой и чистой, как 
остаются непоколебимыми 
их общественные идеалы. В 
образе Елены, в описании ее 
отношений с Гордеем нема
ло идет от литературной 
традиции. Но это, в конце 
концов; не следует стави-гь в 
вину авторам.

Правда, иногда дань тра
диционной для сибирского 
романа экзотике становится 
несколько назойливой. Это 
касается, главным образом, 
«разбойных» сцен, описания 
жизни в староверческом ски
те, купеческих загулов. 
Здесь авторы во многом 
идут от уже знакомого. Уга
дывается литературное влия
ние и в некоторых персона
жах, в сюжетных ситуациях. 
В частности, несомненно воз
действие на Марковых Вяч. 
Шишкова и его «Угрюм-ре- 
ки» (Алексей Кузьмичев 
имеет даже своего Ибрагима- 
оглы в лице кучера-кавказца 
Габдул-Харыза). Но, право 
же, это вовсе не плохой ли
тературный ориентир, кото
рый выбрали для себя 
братья Марковы, создавая 
свое первое произведение. В 
роман, естественно, лег ог
ромный пласт их личных на
блюдений. Многое —• плод 
серьезнейшей работы в ар
хивах. Словом, книга «В си
бирской дальней, стороне»— 
это результат большого и 
плодотворного труда.

Следует отдать должное 
известному сибирскому писа
телю Илье Лаврову, подго
товившему, с согласия авто
ров, рукопись романа к пе
чати. "Гем, кто был знаком 
с первой частью романа, вы
ходившей отдельной книгой, 
видны существенные улуч
шения, сделанные авторами 
и издательством. Исчезли 
замедлявшие действие длин
ноты, са.ма ткань произведе
ния стала более напряжен
ной и мускулистой. Чище и 
точнее стал язык. ,

В целом же роман «В си
бирской дальней стороне» 
Ивана Мокеевича и скончав
шегося недавно Федора Мо
кеевича Марковых является 
интересным вкладом в си
бирскую историческую про
зу. Роман уже нашел своего 
читателя. Хочется верить, 
что его литературная жизнь 
будет удачной.

Б. БОРИСОВ.

...С экрана смотрят глаза. 
В них и боль, и радость, и 
мука, и отчаянное веселье. 
Чувствуешь, что они вобра
ли в себя всю сложность и 
богатство души Антона Че
хова. На протяжении всего 
фильма «Сюжет для неболь
шого рассказа» перед зрите
лем — образ великого рус
ского писателя, необыкно
венно тонкого, ироничного и 
доброго. Исполнитель роли 
Чехова сумел сплавить ис
ключительность личности пи
сателя с обыкновенными че
ловеческими чертами, дела
ющими его близким н по
нятным зрителю. Именно 
ролью Антона Павловича^ 
Чехова украинский киноак
тер Николей Григорьевич 
Гринько, прошедший до это
го много ступеней в искус
стве, поднялся чуть ли не на 
высшую грань в своем твор
честве...

Родился Николай в се.мье 
актеров передвижного рабо- 
че-крестьянского театра. Та
ких театров в годы граждан
ской войны,было много ча 
юге Украины. Когда в спек
таклях театра бывали дет
ские, роли, мальчишку выпу
скали на сцену и он с упое- 
ние.м играл, чувствуя себя 
взрослым артистом. Любовь 
к сцене Коля приносит и в 
школу. Перед самой войной 
его удостаивают звания ла.у- 
реата украинского конкурса 
школьной самодеятельности.

Боевой летчик Гринько 
освобождал Украину, Поль
шу, Чехословакию, дрался с 
фашистскими стервятниками 
над Германией. А в свобод
ное от боев время пилот ста
новился артистом: организо
вывал самодеятельность в 
своей части, выступал с пес
нями и танцами, писал кон
феранс.

Артистическая 
ность Николая- Гринько пос
ле войны началась на сцене 
Запорожского драматическо
го театра им. Щорса, где он 
под руководством известного 
украинского режиссера В. Г. 
Магара делал первые шаги 
как режиссер и актер. Затем 
было шесть лет работы на 
эстраде. В это же время на- 
чалис'ь и первые пробы в 
кино. Сперва известный со
ветский кинорежиссер Игорь 
Савченко поручает Гринько 
роль сельского бунтаря в 
картине «Тарас Шевченко», 
а затем режиссер Виктор 
Ивченко приглашает его сни
маться в фильме «Есть та
кой парень».

Однажды Гринько 'был 
приглашен на роль в карти
ну режиссера-дебютанта 
Андрея Тарковского. Ар
тист отнесся к этой - рабо
те, как всегда, вдумчиво, 
серьезно. И разделил гран
диозный успех фильма «Ива
ново детство». Позднее 
Гринько еще дважды встре

чался с режиссером Андре
ем Тарковским в его филь
мах «Андрей Рублев» и «Со- 
лярис».

Кино привлекало артиста 
все больше и больше, и Ни
колай Григорьевич стал 
штатным актером киносту
дии им. Довженко. За десять 
с небольши.м лет И. Гринько 
снялся больше чем в пяти
десяти фильмах.

И. Гринько часто снимают 
крупным ' планом. Зритель 
получает возможность загля
нуть в глаза, увидеть и по
нять, чем живет герой в это 
мгновение, о чем он думает, 
что переживает. Творческий 
почерк Николая Гринько от
личается удивительной сдер
жанностью, иногда доходя
щей до лаконизма. Актер 
сыграл много сатирических 
образов, доводя некоторые 
из них до гротеска. В нача
ле этого года Гринько снял
ся в фильме Василия Илья- 
шенко «У нас в Жванчике»,

и » >

где создал образ, в котором 
много юмора и лиризма.

Можно говорить об опре
деленном собирательном об
разе, который с каждым но
вым фильмом создает актер, 

деятель- Это образ человека из наро- 
делавшего революцию 

(комиссар Чертомлык — ' 
«Мы — русский народ», ко
миссар Артем из «Гибели 
эскадры»), участвовавшего в 
гражданской войне (комбриг 
из «Великой дороги»), под
нимавшего Страну Советов 
(Арефьев из «Комиссаров»), 
воевавшего с фашизмом (ге
нерал Петров из «Моря в 
огне» и подполковник Гряз
нов в фильме «Иваново дет
ство»). Гринько необыкно
венно разноплановый актер. 
В фильме «Тени забытых 
предков» роль Ватага не. 
большая, но артист создал 
целостный, художественно 
совершенный, колоритный 
образ.

— Николай Григорьевич. 
^  спросил я однажды при 
встрече, — Антон Чехов, по- 
видимому, относится к одной 
из любимых ваших работ?

— Безусловно. О такой 
роли можно мечтать. При
близиться к фигуре Чехова, 
чудесный образ которого жи

вет в каждом, кто соприка
сался с его творчеством, — 
это актерское счастье. Когда 
я узнал, что известный кино
режиссер Сергей Юткевич 
собирается ставить фильм о 
великом русском писателе, 
даже не посмел, признаюсь, 
думать, что мне достанется 
эта роль. И вдруг — полу
чаю приглашение, от кото
рого поначалу растерялся.
Когда позднее С. Юткевича 
спрашивали, что его застави
ло остановить свой выбор 
илщнно на мне, он называл 
два фильма с моим участи
ем: «Мир входящему» и 
«Андрей Рублев». В первом 
я играл американского сол
дата, во втором — Данилу 
Черного, учителя Рублева.
И вот, говорил С. 'Юткевич, 
эксцентричность первой ро
ли и мягкость второй заста
вили его поверить в меня.

В «Сюжете для небольшо
го рассказа» актерский та
лант Гринько проявился в 
полной своей силе.

Этот год был необыкно
венно загружен у актера.
Много времени проведено в 
киноэкспедициях за рубе
жом. В Германской Демо
кратической Республике' 'тг фильме «Каждый вечер 
творческая группа «Мос- после работы».

фильма» работала над экра
низацией романа Константи
на Федина «Города и люди». 
В этом фильме Гринько сни
мался с известной польской 
актрисой Барбарой Брыль- 
ской. У Григория Александ
рова в фильме «Скворец и 
Лира» Николай Григорьевич 
вместе с Любовью Орловой 
летом снимался в Чехослова
кии.

В эти дни закончилась ра
бота над фильмами «Ни пу
ха, ни пера» режиссера Вик
тора Иванова и «Каждый 
вечер после работы» режис
сера Константина Ершова.' 
Первая картина — киноко
медия, вторая — рассказ об 
учительском коллективе, где 
завуча школы играет Нико
лай Гринько. Томичи полу
чат возможность в дни фе
стиваля украинского кино 
пос.мотреть фильм «Каждый 
вечер после работы» и 
встретиться с народным ар
тистом Украинской ССР Ни
колаем Григорьевичем
Гринько.

Е. ДУБЕНКО, 
киновед.* ★

НА СНИМКЕ: Н. Гринько

С П О Р Т « М о с к о в с к и е  к о н ь к и »  о с т а ю т с я  в
Серебряные призеры

чемпионатов Европы и мира 
московские фигуристы Люд
мила Смирнова и Алексей 
Уланов прибавили 10 декаб
ря к своим многочисленным 
трофеям приз за победу в 
традиционном международ
ном турнире «Московские 
коньки». Они набрали

108,41 балла. Все се.мь су
дей отдали Смирновой и 
Уланову первое место.

'На вторую ступеньку пье
дестала почета поднялись их 
земляки Наталья Донгаузер 
и Василий Благов — 106,41 
(сумма мест — 14). Это 
большой успех дуэта, создан

ного лишь в этом году. Тре-' 
тье место заняли ленинград
цы Марина Леонидова и 
Владимир Боголюбов — 
103.91 (21).

Победители исполнили
произвольную программу-
почти «рез помарок», полу
чив за техничность и арти-

м ятм а.1»1ш мти1лшишцмш1

стичность одиннадцать оце
нок 5,8 и три — 5,9.

Москвичи Ирина Роднина 
и Александр Зайцев, чемпи. 
оны Европы и мира, на этот 
раз не вышли на лед.

Лучшими из иностранных 
участников оказались 13- 
летняя Катя Шуберт .и ее

14-летний брат Кнут (ГДР). 
Они заня.ли шестое .место — 
99,58 (42).

Турнир финиширует 13 
декабря.

(Корр. ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

□ и ш п п а
12 декабря — «Старший  

сын».
Начало спектакля ~  в 19 

час. 30 мин.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Мачеха» —  9. 10-50, 12-40,

14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Вольная птица» —  8-35, 10-30, 
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05. 
22. Зал кинохроники —  «Кому 
он нуж ен, этот Васька?» —• 
10-05, 12-15, 14-25, 16-35, 18-45, 
20-55. «Альманах», «Ашхабад», 
«Маленькая пантера», «Капи
тан Руссо» —  9, 11-10, 1'3-20,
15- 30, 17-40, 19-50, 22. К ино
лекторий «Человек и закон»—  
18-45.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ  И 
СПОРТА

«Мачеха» —  19. 21;
«ОКТЯБРЬ»

«Мачеха» —  8-40. 12-30,
14-25, 16-20, 18-15, 20-10, 22.
«Вольная птица» —  8-35, 10-35. 
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 
22. Для детей —  «Ну, погоди!»
—  10-35.

«ПИОНЕР^
«Точка, точка, запятая...» —

9. 10-50, 12-40. «Князь Игорь»
—  15. «Высокое звание» — 
17. 19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Мачеха» —  9, 12-40, 14-30,

16- 20. 18-10, 20, 21-50. Для де
тей —  «Золушка» —  10-50.

«СИБИРЯК»
«Неподдающиеся» —  И, 

12-50. 14-40, ■ 16-30. 18-20, 20-10. 
22. Для детей —  «Приключение 
Доврана» —  9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Неделя безумных» —  15.
17. 19, 21. Для детей —  «Мы 
ищем кляксу» —  Ц .

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Приваловские миллионы»

(две серии) —  18, 21.

 ̂ СРЕД А , 12 декабря 
П ЕРВА Я ПРОГРАММА  

МОСКВА
16.30. «Мог'тсопские коньки>. 

Международные соревнования 
по фигурному катанию. Тран

сляция из Дворца спорта Цент
рального стадиона имени 
В. И. Ленина.

.Т О М С К
18.00. Новости. 18.10. -«Осно

вы экономических знаний». 
«Экономия материальных ре
сурсов». Занятие 1-е. Ведет 
кандидат экономических наук 
Г. А. Иващенко.

МОСКВА
18.40. Спортивная программа. 

19.45. «Неизвестный, которого 
знали вс^е». Телевизионный 
многосерийный художест
венный . фильм. 1-я серия. 
20.50. «Человек и закон». Ве
дет передачу доктор юридиче
ских наук А. Безуглов. 21.20. 
«Московские коньки». Между
народные соревнования по фи
гурному катанию. Трансляция 
из Дворца спорта Нейтрально
го стадиона имени В. И. Лени
на. 23.00 — 23.30. «Время». Ин
формационная программа. На 
сессии Верховного Совета 
СССР.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
* ТОМСК
19.30. «Альманах кинопуте- 

ществий». 19.50. «На поиски 
счастья». Фильм-концерт. 20.20. 
«Телевизионная ' приемная». 
«Отвечаем на вопросы по раз
витию торговли». Передачу ве
дет заместитель председателя 
облисполкома Д. А. Фролова. 
21.00 — 22.35. К кинофестивалю 
студии имени Довженко. Худо
жественный фильм «Семья 
Коцюбинских». 2-я серия.

СРЕД А, 12 декабря
7.34. Обзор последних изве

стий. 7.40. 3. Бинкин. Кон
цертино для скрипки и эстрад
ного оркестра. 7.50. Реклама и 
объявления. 9.15. По страни
цам газеты «Красное знамя» 
9.25. «Смена». Радиопрограмма 
для молодежи. «Отчеты и вы
боры в комсомоле» — репор
таж с конференции Каргасок- 
ской районной комсомольской 
организации. «Человек, кол
лектив, общество» — разговор 
о месте * человека в коллек
тиве продолжают молодые ра
бочие. Почта «Смены». Ты жи
вешь на селе. «Комсомольцы 
всегда впереди» — вторая пе
редача о комсомольцах цеха 
прутковых автоматов подшип
никового завода. 19.15. «Сме
на». Повторение утреннего 
выпуска. 19.50. Последние из
вестия.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
2 —8 января

Большие новогодние, эстрадные представления с участием ;
народных артистов СССР П. Лисициана, Г. Измайловой;
лауреата международного конкурса Г. Ненашевой;
лауреата всесоюзного конкурса хореографического - ансамбля 

руководством Юлия Зорова; «Ритм-балет» под
вокально-инструментального ансамбля «Коробейники»; 
заслуженной артистки РСФСР Н. Чередниченко.
В прологе — мастера спорта СССР .по фигурному катанию 

гимнастике.
И художествен1̂ ой

Начало представлений — в 18 и 21; час. 
Билеты продаются.

С 15 декабря по 15 января на экранах города и обла
сти —

месячник фильмдв  
по охране природы

в  програм.'ие месячника: «Истоки жизни», «Идущие в 
пламя», «В кладовых биосферы», «Наш дом — Земля»
и другие.

Фильмы призывают по-хозяйски относиться к расти- 
тельнолгу и животному миру.

Облкинопрокат.

Дорожному ремонтно- 
строительному тресту и его 
предприятия.м: асфальтобе
тонному заводу, базе механи
зации, дорожно-строитель- 
ны.м управления.м №№ 1 и 2 
требуются на постоянную ра
боту: автокрановщики на
краны АК-16 и АК-75, шо
феры, машинисты экскава
тора, асфальтораскладчика, 
камнедробильных установок, 
асфальтосмесителей; мотори
сты моторных катков и 
ко.мпрессора; автокранов
щик: автогрейдеристы; ра
бочие по заготовке материа
лов; дорожные рабочие; сле

сари по ремонту камнедро
бильных установок и ас
фальтосмесителей; автосле
сари; трубоукладчики. Же
лезобетонному цеху (район 
91-го км)—слесари, машини
сты бетонной мешалки, ра
бочие-бетонщики, мастер по 
производству железобетона, 
электросварщик.

Обращаться: г. Томск,
пер. Школьный, 6, отделы 
кадров ДСУ №№ 1 и 2; пер 
Асфальтовый, 9, асфальто
бетонный завод: проспект
Ленина, 151-а, бюро по тру
доустройству и информации 
населения.

Детдому № 1 срочно тре
буются: воспитатель, днев. 
ные няни, слесарь и по
мощник повара.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Л. Толстого, 47, детдом, к 
директору..

Коллектив родильного до- 
ма № 2 г. Томска выражает 
глубокое соболезнование 
врачу Окуневой Нине Ва
сильевне по поводу смерти 
ее отца

О КУН ЕВА
Василия Гавриловича.
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